

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante, anales.	1'75 ptas.
Trimestre	5 "
Fuera, trimestre.	5'75 "
Extranjero, trimestre.	10 "

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Calle de la Princesa número 2, principal, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan números 11 y 13.
 Toda la correspondencia se dirigirá al administrador No se devuelven originales.

DINÁSTICO.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL REFORMISTA EN LA PROVINCIA

Redaccion y Administracion: calle de la Princesa, 2.

ALICANTE, MARTES 25 DE OCTUBRE DE 1887

Número 6.703

EN EL CÍRCULO REFORMISTA

Desde las ocho de la noche del sábado, dice nuestro apreciable colega «El Diario Español», los espaciosos y elegantes salones del círculo de nuestro partido, eran insuficientes para contener a nuestros numerosos correligionarios, ávidos de saludar a nuestros ilustres jefes y oír su elocuente palabra. Veíanse también representantes de casi toda la prensa madrileña, que deferentes a la invitación que por la junta del círculo se les hizo, acudían a recoger impresiones.

Después de la hora anunciada se presentó el general Lopez Dominguez, acompañado de los Sres. Romero Robledo y Linares Rivas.

Acto seguido se abrió la sesión y usó de la palabra el Sr. Linares Rivas.

Discurso del señor Linares

Señores y amigos: Era natural que después de tantos meses transcurridos, nos reuniésemos y cambiásemos impresiones acerca de nuestro porvenir. No tengo otro objeto al abrir la sesión y dirigiros la palabra sino animaros a seguir luchando por medio de la propaganda hasta lograr el triunfo de nuestros propósitos.

Aunque en el fondo de nuestro partido no hay novedad alguna, muévense las cosas en el mar de la política, de forma que hacen tempestad. Del propio seno del Gabinete es de donde parten todos los clamores, de donde salen todas esas ideas que tienden a dividirse. Recordad nuestra historia y vereis que tengo razón.

Señores: No obstante mi insignificancia y pequeñez, los esfuerzos del jefe del Gobierno tendieron a separarme del partido; hubo promesas que podían realizarse en el acto y otras que no podían realizarse en el transcurso de un siglo. Cuando el señor Becerra se separó de nuestro partido, se creyó le seguirían valiosos elementos, y se pro-

duciría la tan deseada división; no fué así; el señor Becerra se fué solo y nuestro partido quedó firme y entero.

Más tarde, cuando nos unimos con el señor Romero Robledo, todos los halagos y promesas imaginables se hicieron al general Lopez Dominguez, con la idea de matar este partido. No hablo de mí; pues el odio africano del presidente del Consejo me cree muerto políticamente, si bien se me figura está tan seguro de mi muerte como yo de su perpetuidad en el Poder.

El señor Sagasta, há dos años, un año y un mes, ha intentado dividirnos, y siempre lo ha hecho valiéndose de los mismos medios; ofreciendo posiciones, cosa que pinta bien el carácter del jefe del Gobierno, que no tiene confianza más que en el Poder; nosotros tenemos grandes ideales que lograr y una misión que cumplir, y la cumpliremos. Nosotros, en esas rencillas que dividen a los amigos del presidente del Consejo; no somos más que espectadores pasivos y no hacemos más que levantar acta de lo que los amigos del señor Sagasta dicen de él; lo rebajan privadamente, y en público no hay otra persona más indisculpable; es preciso declarar muy alto que no se puede difamar en privado y luego ir al Parlamento y a Palacio a declarar lo contrario, pues eso es una gran inmoralidad.

La cuestión, por tanto, no estriba en que Vega Armijo, Gullon y Martos estén conformes y de acuerdo. ¿Cuál es la cuestión? En primer término, los problemas políticos, para cuya realización no ha hecho nada este partido después de dos años que lleva en el Poder. Y en segundo, que este Gobierno está bajo el peso de una acusación tremenda, que podrá no ser verdad, pero que está en litigio, y es la gran inmoralidad administrativa. ¿Ha hecho algo para castigarla ese partido? Nada. Señores: si yo perteneciese a ese Gobierno dejaría mi cartera en el arroyo, pues en otra parte, tratándose de esa cuestión, no podría dejarla. (Aplausos).

Acusa al Gobierno de no abrir el Parlamento, valiéndose de razones de sofista, dejando sin esclarecer lo que hay en la inmoralidad.

Nunca, ni en tiempos de Gabinete San Luis, hubo tanta inmoralidad como ahora, y entonces, no obstante no admitir comparación aquello con esto, se dió a aquel Gobierno un voto de censura y la indignación pública estableció en forma que si bien condescendiente tenía un fondo de justicia.

En cuanto a las reformas liberales que el Gobierno tenía ofrecidas, lejos de plantearlas, ha dictado ahora mismo una medida que es contraria a toda noción de justicia y de derecho, me refirió a las competencias.

Además sobre este Gobierno hay un estigma que para todos los verdaderos monárquicos no se borrará; ha convertido la Monarquía en la interinidad de la república.

Si esto se hiciera en otra parte, ¿cuántos minutos duraría? Un Gobierno que tal consiente es, ó reo de torpeza, ó de alta traición. El Gobierno de Sagasta consiente y mima al que dice que la Regencia es la interinidad de la república; nosotros, que somos monárquicos, pedimos que se imponga un enérgico correctivo al que tal dice. Nosotros decimos al Sr. Castelar, a ese inmortal orador que tiene una historia tan brillante que no permite variar, pero cuyas ideas le pesan, que le queremos monárquico ó republicano; Metístófeles de la Monarquía ó de la república, que no le queremos en modo alguno.

Señores, confiemos en el porvenir y no temamos que el Gobierno nos arrebathe la bandera, pues cuando se llega a la edad senil no pueden hacerse ciertas cosas, y el señor Sagasta que ya ha rebasado de los sesenta años, no recobrará a esa edad la actividad y capacidad necesarias para ello, cualidades ambas que sus amigos afirman no ha tenido nunca.

Nosotros daremos al país las soluciones políticas y económicas que su aflictiva situación requiere.

Para concluir, debo declarar, que un partido que abandonó el Poder por miedo a los peligros, y otro partido que ha vivido dos años con una gran benevolencia, no pueden arrebatarnos el Poder, nosotros les oponemos nuestro

veto podrán no hacernos caso, pero al reír será el reír.

Grandes aplausos, aplausos que se repitieron al levantarse a hablar nuestro ilustre amigo el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo. Señores, es tan cariñoso vuestro aludo y predisposición tanto a la benevolencia, que al cambiar nuestras impresiones quisiera despos de asociarme en un todo a las declaraciones de nuestro presidente, manifestaros las impresiones de mi ánimo. Los periodistas, que todo lo anotan, durante este interregno, me han dado por triste, esta noche dicen, vengo animado de furiosa intransigencia.

Nada más inexacto; estoy lleno de benevolencia hacia mis contrarios, sentimiento que se apodera del vencedor maguánico.

Señores: no há muchos meses ondeábamos banderas distintas, siendo, en concepto de nuestros contrarios, de mentes años, insignificantes otros, queriendo agobiarnos como castigo a lo que llamaban nuestra rebeldía. Aún no hace un año de nuestra fusión, y basta pasar la vista por este círculo y leer las adhesiones que continuamente recibimos, para penetrarse de nuestra importancia. Además, si somos insignificantes y rebeldes, como perturba mos el sueño de nuestros contrarios.

Sucede en esto, señores, un fenómeno raro; son muchos los diarios políticos que se publican en la capital de España de todos matices; solo tres defienden nuestra política; somos, pues, pocos relativamente, y, sin embargo, en provincias cada día aumentan nuestras fuerzas y nuestros periódicos, y a pesar de esa propaganda constante dicen que el país nos desoye, acaso el país no tiene sentido.

El Sr. Linares Rivas ha expuesto los trabajos que se han llevado a cabo para separar nuestro jefe, yo debo decir rectificando noticias de la prensa, que no he recibido promesa ninguna, y creo que tampoco el general; por lo tanto, no he tenido que rehasar ningún avance ministerial; pero, si directamente no ha habido, es indudable, y basta leer la prensa y oír los amigos

del Gobierno si quería que el general Lopez Dominguez, aceptara la cartera de Guerra, bajo la jefatura del señor Sagasta, y a mi me venían con la embajada de ofrecerme una embajada.

Nosotros necesitamos todas las cartetas.

¿Qué se han creído los que entienden que halagándonos, podíamos aceptar y abandonar nuestros amigos? Hemos crecido mucho y hoy somos un partido con más de dos mil comités; hacer lo que nos proponen sería una vergonzosa transacción.

Si el Gobierno compliese los principios de nuestro partido, le apoyaríamos pero sin aceptar ninguna posición vergonzosa; en el interin mantendremos nuestra bandera, y jamás nos pondremos la librea de otro partido abandonando nuestros dogmas. Esto no significa seamos un partido cerrado, el que acepte nuestro credo, aquí tiene un hogar en que será recibido con todas las deferencias y sin humillación para nadie.

Es imposible, señores, que nadie siempre cizaña entre el general Lopez Dominguez, y yo, amigos antiguos y cariñosos; yo no diré frases tan jactanciosas como las pronunciadas por otros, pero si declaro que la empresa que juntos hemos acometido, juntos la concluiremos.

Ya hemos hablado de nuestra insignificancia y pequeñez, vamos ahora a hablar de nuestro porvenir. Yo, señores, creo lo que tenemos seguro y pronto; yo tengo entendido que las cuestiones sociales son imposibles de reducir a cifras aritméticas, sin embargo, hemos retados a nuestro adversario y estos no han respondido a nuestro reto. ¿Por qué no hacen algo parecido a lo que nosotros hicimos para aliviar la suerte de las desgraciadas víctimas del Teatro de la Opera Comica de París? Doce mil duros recogimos cantidad que si bien no es respetable, 12.000 duros recogidos en su mayor parte a peseta, representan una fuerza muy considerable. Yo creo que a un partido que cuenta con tantas fuerzas, es un delito de lesa nación el decir que no llegará nunca al Poder; esas

también se han descubierto huellas de su paso por la tierra.

En el suelo arenoso del terreno conchífero en las areniscas del Massachusetts y del Connecticut, se ven á veces esas señales de pasos de que hemos hablado en uno de los capítulos precedentes, y que aparecen como preciosos vestigios de esos animales formidables.

En América es donde principalmente se han hecho muchas veces esos extraños hallazgos, que han revelado a la paleontología la existencia de más de cincuenta especies distintas.

Ciertos afortunados exploradores encontraron una piedra en que se veían estampadas las huellas irrecusables de los pasos de un batracio ó de un reptil, de cual se ha descubierto una porción de su esqueleto; es el laberintodonte, animal de dimensiones enormes, cuyo cráneo tiene á veces 1m,30 de largo, y que parece un ser intermedio entre los reptiles y los batracios.

La materia ósea de sus dientes presenta, cuando se ha hecho un corte trasversal en ellos, una serie de enlaces muy complicados parecidos a los rodeos de un laberintodonte á este curioso animal triásico.

M. Hitchcock atribuye esta impresión de tres dedos al pie de un ave corpulenta á la que llama archibichonite. Este sabio naturalista ha encontrado gran cantidad de estas notables impresiones, mer-

á los crustáceos, á los peces; ahora va á ser teatro de una generacion nueva, y á presentarse como el gran necesario en que veremos seres extraños, reptiles formidables y fantásticos que se desarrollarán en éi ándados los tiempos.

Designase con el nombre de trias el terreno inferior de la época secundaria, porque se compone de tres partes distintas, la arenisca abigarrada, la caliza conchifera y las mergas frías que están escalonadas de abajo arriba, por el orden con que las mencionamos.

En la fauna del trias se encuentran algunos de los tipos antiguos, pero que se extinguen poco á poco, al mismo tiempo que aparecen otros en cantidad prodigiosa.

En los mares, nótese desde luego la presencia de los Ceratites, que se pueden considerar como el punto de partida de los Ammonites, tan importantes en el estado de los terrenos y que tan gran papel han desempeñado en la historia primitiva de nuestro mundo.

Los esponjarios y los políperos son ya muy numerosos, y entre los equinodermos, el Echinus liliformis ha dejado abundantisimos vestigios. La fauna ictiológica no ha progresado gran cosa, pero los reptiles empiezan á desarrollarse y á adquirir un vigor notable.

No tan solo han llegado hasta nosotros restos del esqueleto de esos seres singulares, sino que

des analogías bajo el punto de vista panteológico; se subdividen como los de los tiempos primarios que los proceden en muchas zonas distintas, que pasaremos en silencio, porque aquí únicamente podemos trazar un cuadro muy sucinto y condensado de los conocimientos paleontológicos.

Háse visto sin embargo que la naturaleza orgánica ha hecho marcados progresos hácia el fin de los tiempos primarios, y que en especial los vegetales han adquirido un notable florecimiento.

Estas plantas crecían con abundancia en todos los continentes, y sus troncos muy unidos formaban una vegetación exuberante entre pantanos y hornagueras, en la que vivían ya conchas de agua dulce.

Esa flora era ya notable por el número de los vegetales, y por su extraordinario vigor, pero debia presentar á la vista un espectáculo monótono. Por mucha que fuera la riqueza de follaje de las plantas, ninguna de ellas tenía flores, ricas galas del mundo vegetal que no aparecerán hasta las edades posteriores.

Así pues, podemos representarnos los continentes de aquella edad ocultas bajo el compacto verdor de espesísimos bosques, pero los vegetales floridos no embalsamaban la atmósfera con sus perfumes, ni embellecían las campiñas esos colores vivos y brillantes que tanto admiramos hoy. Los reptiles no eran vigorosos ni variados; el canto de las

on baladronadas y nosotros como hombres de principios, confiamos en más elevadas regiones por ese motivo nosotros no tenemos en nuestras filas cortesanos como otros partidos que nos dan el rostro con grandezas como si fuéramos pequeños, pues en último caso no cambiamos los pequeños por los grandes; nosotros no iremos á Palacio sino á celebrar actos de adhesión, pues el Poder entendemos se conquista con la propaganda.

A algunos creerán vamos á lanzar en este punto la amenaza, y debo hacer constar que nosotros en la oposición y aun en el Gobierno nos hemos producido siempre con la mayor moderación; no hace mucho tiempo que un ministro de la Corona en una población de Andalucía en un brindis decía ¡hay del país si el partido liberal abandona el Poder! Y para ese ministro de la Corona no había más partido liberal que el fusionista; esa si era una verdadera amenaza.

Nosotros no hemos hecho siempre otra cosa que advertir y cómo habíamos de amenazar, si entendemos que el Poder se conquista con la propaganda, y contamos con el país conquistado por ese medio?

Nosotros no hemos hecho otra cosa (y valga el símil), que aquellos dos amigos, uno de los que solicitaba al otro no emprendiese cierto rumbo por haber en él un peligro de muerte, y en último caso se brindaba á acompañarlo al riesgo; eso es advertir, y eso es lo que nosotros hemos hecho; si hubiésemos dicho que, lejos de acompañarlo en aquella peligrosa ruta nos encontraría enfrente, sería amenazar, y eso jamás lo haremos.

Socede en esto una cosa rara, y es que nos hacen ciertas preguntas que implican la duda en nuestra caballerosidad y la firmeza de nuestros principios. Nada hay más sagrado que la familia; pues bien, qué dirían de un matrimonio, que constituya la sociedad más digna de respeto, si un amigo se acercara al marido y le preguntase: «Si tu mujer te faltara, ¿qué harías?» Ese amigo se llevaría una repulsa, pues su pregunta, lastimando la fe del interrogado, ofende su dignidad, del mismo modo yo protesto con toda mi alma y niego á todos los partidos el derecho de interrregarnos; somos un partido de caballeros y personas decentes, someternos á un interrogatorio, no lo consentiremos nunca; pero queremos justicia, pues tales podrían ser los vejámenes, que resultase débil el lazo oficial para sujetarnos.

Voy ahora á contestar á los que dicen no seremos Poder, pues con dos partidos, basta para la administración del país; yo pregunto, señores, en qué país hay solo dos partidos, y si es posible echar en solo dos moldes todas

las opiniones del país; en Inglaterra hay cuatro dentro del Parlamento, en Francia no sé cuántos. En paridad, y cumpliendo el ideal, debía solo haber un partido, pues la felicidad es una, el bien uno, el derecho uno solo; pero como eso implica la perfección; y esa no existe, es preferible la competencia y que el país escoja entre todos. Nosotros, convencidos de eso, hemos formado un partido el más numeroso y bien organizado de todos los que existen dentro y fuera de la Monarquía.

Green ha de haber partido fusionista hasta que Sagasta crea debe sucederle Cánovas, y que éste debe estar en el Poder hasta que crea, como ya lo creyó una vez, que debe sucederle Sagasta; eso es haber suprimido á la Regente, eso es una política de compadres. Nosotros no nos sometemos jamás, y rebeldes siempre nos sublevarémos contra esa política de compadres.

Esta situación se ahoga en una atmósfera de inmoralidad, y creemos son tan culpables como altos los que aconsejaron su venida y los vienen sosteniendo.

Se ha hablado mucho de los dos partidos; de lo que no se ha dicho nada en parte alguna es de eso de los dos partidos; apoyándose mutuamente para tornar en el Poder, todos los que han hablado de los dos partidos, lo han hecho desde el punto de vista de representar cada uno una idea antitética respecto al otro, y que combatian, no como ahora ocurre, partiendo de benevolencias de campo á campo monárquico y de campo monárquico á republicano.

Voy á hablar de nuestra bandera, por la que tanto se pregunta, particularmente por los periódicos de oposición que respecto á nosotros lo son casi todos, pues en este punto nos parecemos al Gobierno. Nosotros tenemos muchos puntos en nuestra bandera, pero en esta ocasión, con la sola palabra moralidad, seríamos ante el país la mejor bandera. Pero no es eso solo, tenemos reformas sociales y políticas que constituyen la bandera de la antigua izquierda, que yo acepté en toda su integridad y que se cumplirá pese á quien pese.

Nosotros hemos sido los primeros en hablar de la necesidad de proteger la producción nacional, estamos conformes en rechazar la protección y el libre cambio, é inspirándonos solo en los intereses del país, y hacer lo mejor para éste. El partido conservador que declaró esta cuestión libre, y el fusionista que llevó á los ministerios encargados de defender esos intereses lastimados, hombres de escuela, se acogieron hoy á esa bandera, que fuimos los primeros en tremolar.

Nosotros en esta cuestión decimos lo

propio que de las reformas militares; no habrá reformas ni se tomarán enérgicas y previsoras medidas en favor de nuestra arruinada producción nacional mientras el partido reformista no haga lo uno y lo otro.

Este Gobierno nombrará juntas híbridas compuestas de hombres y de ateneos, á donde los labradores que concurren serán el ludibrio y el escarbio pues oírán decir que ellos se pasan la vida jugando; si bien cuando uno de sus representantes toma la palabra para defender á sus compañeros, se limita á protestar reconociendo los méritos del que los ataca, dándole con esto una gran lección, pues pudo decirle que de los bolsillos de los que trata con tanta dureza, salen las cesantías que le permiten tantos ocios, y de esos mismos bolsillos salen las retribuciones para los individuos del magisterio, algunos de los que cobran no obstante tener sus cátedras abauzonadas.

Señores en la sociedad nuestra hay dos países, uno rico en condecoraciones y banderas que insulta y se burla del que carece de todo trabajo y sufre á éste representamos nosotros, pedimos al que está en lo alto que no se empeñe en vejar á humilde, y ofrecemos á éste que seremos fiscales y defensores de su causa; con ellos estamos y con ellos estaremos.

(Frenéticos aplausos).

El Sr. Lopez Dominguez: Para hablar de algo voy á hacerle acerca de las ofertas del Gobierno; muy poco ha de ser, pues si he tenido conferencias con alguien, que no lo recuerdo, han sido familiares, y no ha habido ofertas, pues de haberlas sería una ofensa; á mi no se me debe hablar más que de principios políticos, pero en esto de las ofertas debo decir, que desde el principio de la izquierda he notado, que bien por desaliento é desengaños, me abandonaron muchos de los que me seguían; si ha habido ofertas yo no lo sé, pero el Sr. Linares Rivas nos ha hablado del canto de la sirena, y basta.

Somos un partido; tenemos programa y principios políticos que plantear ecos en la prensa, pero á juicio de nuestros adversarios no podemos ser Poder por no contar con exministros y porque de ellos apenas tendremos gente con que formar el Ministerio.

Así, pues, á las frases de propaganda pública, comités y prensa, habrá que añadir la de ex-ministros en número mas que suficiente para formar Ministerio y que fácilmente se conviertan en disidentes. Señores, tenemos hombres más que suficientes y además contamos con la parte sana del país verdaderamente liberal; solo ponemos por cobdicia para entrar por derecho propio en este partido ser honrado, y además la de que siéndolo no protejan á los que no lo sean.

Si no tuviéramos número suficiente de exministros sería ese obstáculo serio, acaso cuando el conde de la Torre en 1868 vino á Madrid á formar Ministerio tuvo necesidad de exministros? ¿Lo eran Prim, Topete, Martos, Sagasta; Lorenzana, Ayala y tantos más? Y cuando era necesario renovar esos Ministerios se echaban aseo mano de exministros? Y sin embargo, aquellos hombres valían tanto, por no decir más que tanto exministro como hay por ahí á caza de gangas.

Si llegan los tiempos en que seamos Poder, procuraremos, en contacto con la opinión pública, cumplir con nuestro programa, y para moralizar no esperamos que un distinguido general delate los frutos con que los empleados de Cuba remuneraban á sus patrocinadores.

Seguiremos nuestro ancho camino en la Península española, sin desmayos prestando atención á todos los intereses del país, porque se nos impone ese altísimo deber: ante todo, la patria después el amor purísimo á la libertad, y por último, el culto y respeto á la Monarquía.

(Grandes aplausos y felicitaciones.)
A las doce y media se levantó la sesión.

Alicante 25 de Octubre de 1887

DESDE MADRID

23 Octubre de 1887.

Hoy para ser domingo ¡cosa extraña! los círculos se encuentran muy animados, especialmente los pasillos del Congreso y salon de Conferencias donde á cada paso surge á la vista del curioso observador, un grupo de políticos en abigarrada mezcolanza discutiendo acaloradamente los temas que el día ha puesto sobre el tapete; temas que cada uno por sí serviría para mantener la curiosidad que se observa en todos los semblantes.

El primordial punto sobre que versan las conversaciones, es el referente á la importancia y significación del acto anoche realizado en nuestro Círculo.

Las francas y decididas declaraciones de nuestros queridísimos amigos los Sres. Linares Rivas, Romero Robledo y Lopez Dominguez, echando por el suelo, hasta la menor sombra de componendas y aproximaciones del partido reformista con los ministeriales, á la vez que demostrando cuantos han sido los desastres del partido gobernante, y cuando vergonzosa la atmósfera de inmoralidad con que vive y se agita, han sacado de qui-

cio y crispado los nervios de los ministeriales, que no pueden ocultar su desaliento y malhumor por las verdades que escucharon.

Ahi están los discursos de nuestros hombres; en ellos puede verse fotografiada la manera de ser de la actual situación que conduce al país por caminos que Dios sabe á donde conduzcan y ante la lectura de los bellos periodos que como lluvia de fuego caían sobre el gobierno, brotando de los labios de los Sres. Romero Robledo, Lopez Dominguez ó Linares Rivas, nuestros lectores comprenderán cuál será el grado de excitación de los gobernantes contra nosotros.

Por si algo faltaba para enardecer más sus ánimos, la palabra crisis ha brotado de uno de los grupos de la situación y ante ella las pasiones y rencillas personales que los dividen, han adquirido grandísimo desarrollo y unos y otros se disponen á librar entre si encarnizada lucha, aun á trueque de quedar todos iguales viendo el poder escaparse de sus manos.

El Sr. Sagasta, ha trabajado mucho y no cesa de trabajar para contener el peligro que le amenaza; pero hoy dada la situación de sus amigos, todo su trabajo va á resultar estéril.

La crisis se impone. Las declaraciones novisimas del Sr. Martos mostrándose más ministerialismo del Sr. Sagasta que el propio don Práxedes, pero revelando siempre su inconcebible influencia cerca del Presidente del Consejo, ha hecho levantar la voz de protesta al elemento más moderado, y el periódico del Sr. Leon y Castillo «La Opinion», pide sin ambages la crisis y habla de ministros desprestigiados, de inmoralidades, etc. y difícil será contener estas exigencias hijas de la alarma y desconfianza.

La venida del Sr. Martos, que hoy ha llegado á Madrid, y las pocas palabras que ha cambiado con sus amigos, confirman los rumores que sobre su actitud se tenía y tal vez precipite los acontecimientos.

En los grupos donde domina el elemento conservador, las conversaciones varían ya tema, y la discusión versa sobre las declaraciones que en este momento—seis de la tarde—está haciendo el Sr. Cánovas en el círculo de su partido.

68 Las maravillas del mundo antediluviano

aves y grito de los mamíferos no resonaba todavía.

¿Cuántos siglos ha durado este cuadro de la vida de las edades primitivas en la superficie terrestre?

Imposible saberlo, porque los límites del tiempo, como los del espacio, están fuera de la inteligencia humana.

Tengamos sin embargo muy presente que la duración de las épocas geológicas es inmensa si se la compara, no tan solo con la vida del hombre, sino con la de la humanidad entera. Cuando queremos averiguar la distancia que media entre dos cuerpos celestes, reconocemos que las medidas terrestres son insuficientes á causa de su exigüidad.

Lo que sucede respecto de la extensión sucede también respecto del tiempo. ¿Qué supone la duración de la historia de los hombres al lado de la que la naturaleza invierte en elaborar la gran continuación de su propia historia.

72 Las maravillas del mundo antediluviano.

ced á las cuales ha podido discernir treinta especies diferentes.

Una de ellas revela la existencia de un animal que debía ser de dimensiones colosal, puesto que al medir la distancia de sus pasos, se ha visto que los daba de mas de dos metros.

Otro naturalista, M. Deane, ha descubierto también señales de pasos, algunas de las cuales indicaban claramente que procedían de un pie palmado y por consiguiente del de un ave.

El estudio de los terrenos sedimentarios triásicos nos enseña de un modo irrecusable que el movimiento de las tierras y de los mares ha continuado en el decurso de los siglos; y hacia la mitad de este largo periodo, es decir, cuando llegó al apogeo de su desarrollo, el centro y el oeste de Europa formaban el fondo de los océanos. El sitio en que debía edificarse Paris estaba sepultado bajo una espesa masa líquida; las costas del mar triásico llegaban á los Vosgos y á la meseta central.

Los océanos daban asilo á diferentes peces, y entre los que han suministrado sus reliquias fósiles citaremos el ceratodo.

Agassiz ha definido este pez estudiando sus dientes, que se encuentran con frecuencia en Wurttemberg y en Lorena, y le ha dado el nombre admitido posteriormente por los naturalistas. Pero hace pocos años se quedó sumamente sorprendido

CAPITULO IV.

La edad de los reptiles.

II.

Periodo triásico — Aparición de los ammonites. — Marcas de pasos fósiles. — Labirintodontes. — El ceratodo y los fósiles vivos. — Las tortugas con dientes ó dicinodontes. — Los anomodontes del profesor Owen.

Al salir de los terrenos pérmicos nos separamos ya de los tiempos primarios y llegamos á una época nueva en esta magnífica historia de la creación de los seres terrestres.

Hasta ahora no hemos visto, en las edades que acabamos de revistar, mas que bosques inmensos, mares dilatados, pobladas de peces particulares, pero en ninguna parte se han presentado á nuestra investigación las huellas de animales terrestres.

El globo ha pertenecido al mundo de las aguas

Los ortodoxos se muestran muy contentos del discurso de su jefe, pero no pudiendo ser conocido hasta mañana, que lo publicará íntegro...

¿QUÉ NOS CONCITA «EL LIBERAL»?

Dijimos nosotros con conocimiento de lo que ocurre en el partido fusionista local, que los pachequistas y terelistas no van juntos...

Prácticamente de estar enterados nuestros colegas «El Gradador» y El Constitucional, de lo que pasa en nuestro campo...

Acordado á nuestra memoria, recordamos que al formarse la candidatura para la elección municipal...

Vamos por partes:

«El Liberal» recuerda que al formarse la candidatura para la elección municipal UNICO ACTO REALIZADO POR EL COMITÉ que el Sr. Terol preside, se hizo de acuerdo con sus amigos los pachequistas.

comité, no para ir á remolque de las genialidades del Sr. Terol, sino para desarrollar una política ajustada á los legales procedimientos...

«El Liberal» que en el seno del partido fusionista va á quedar impune y á pasar sin protesta la ofensa inferida á la seriedad y el atropello causado á la validez de un acuerdo?

Dice: «Nuestro apreciable amigo y correligionario, D. José María Andreu y Bellido, amigo íntimo y adioto á la política del Sr. Martos...

«El Liberal» competente autorizados, podemos decir, que el nombramiento de vocal y vicepresidente de la Junta provincial de Beneficencia, hecho á favor de nuestro querido y particular amigo D. José Andreu y Bellido, se firmó sin su anuencia...

sin previa consulta, encontrándose ausente de esta capital, cuando le sorprendió la noticia del cargo con que se le había honrado. el cual concluyó por aceptar á instancias reiteradas del señor Gobernador civil...

AL HABLA CON LA PRENSA

Ciertas cosas de nuestro apreciable colega «La Union» hay que tomarlas en broma, toda vez que, seriamente no podrían discutirse.

Ayer dice lo que nuestros lectores van á leer:

«Nos parece haber leído en EL CONSTITUCIONAL, que los concejales del ayuntamiento de Ondara, que dimitiesen al saber que un delegado del gobernador iba á girar una visita al pueblo, hicieron bien, y como ayer dice que peor hubiera sido resistir, esperamos saber cuál opinión es la que prefiere, porque las dos están rabiando de verse juntas.»

Rabiando por qué? «hicieron bien» en presentar la dimisión de sus cargos «porque peor hubiera sido resistir.» Aquí no hay dos «opiniones», que raban por verse juntas, hay una nada más; es una oración sola.

Consulte «La Union Democrática» á cualquier catedrático de lógica y se convencerá de que lo dicho está bien dicho, y expresado de una manera correcta.

Esta mañana ha girado un concejal una visita de inspección á varias panaderías no hallando falta alguna en el peso del pan. Pero esta visita no vayan á creer nuestros lectores que se ha hecho á las panaderías y puntos de venta...

de pan de nuestras plazas Mercados, esto ha ocurrido en Orihuela.

Que más dicha quisiéramos nosotros, la de que nuestros concejales revisaran la calidad del pan que se expende y sobre todo, su peso?

GAOETILLAS

¡Qué pilleria!—Una de las maneras como se han introducidos en Valencia artículos de consumo sin pagar los correspondientes derechos, ha sido arrojando á la acequia de Favara, las noches oscuras, tonelitos con bebida, que arrastrados por la corriente, eran recogidos después de pasar la zona del resguardo. El haberse encontrado dos en un remanso de la acequia, ha descubierto el procedimiento.

La empresa de consumos de esta capital, advertida con lo que dejamos copiado, puede vigilar hasta los hilos del teléfono, no sea cosa que por él y en noches oscuras se deslicen algunos sacos de harina ó bocoyes de espíritu de vino.

Todo pudiera ser. Publicacion.—«Conservas alimenticias».—Preparacion de las conservas de carnes, pescados, leches, frutos y legumbres, por don F. Balaguer.—Se ha puesto á la venta la segunda edición de esta interesantísima monografía, aumentada con los más modernos procedimientos, que tanta utilidad puede reportar á nuestros agricultores é industriales, hoy que se concentra tan extendida la conservación para la venta de diferentes productos. La citada monografía consta de un cordero con 17 grabados, y se halla de venta al precio de 2'50 pesetas en Madrid, en la librería de Hijos de Cuesta, calle de Carretas, 9. A provincias se remite enviando libranza de 3 pesetas.

Sto. Thomas Diciembre 29 de 1880.—Señor Agente de los Sres. Lanman y Kemp, presente. Amigo mio:—Para su conocimiento y el de la casa que Vd. tan dignamente representa, tengo el gusto de declarar que he usado en mi persona y en mi familia el «Tónico Oriental» de Lanman y Kemp y que los resultados que de él he obtenido han sido altamente satisfactorios.

A cuantos amigos lo he recomendado para la cascapias ha curado radicalmente, por lo cual creo que esta preparación es la mejor de su clase para acortar, limpiar y embellecer la cascapias.

Soy su amigo, Eduardo H. Moran.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, señores D. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona.

Señores Scott y Bowne.—Barcelona 23 abril 1886.—Correspondiendo á sus deseos puedo decirles que he prescrito á muchos enfermos su Emulsion de Scott por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de hígado de bacalao ó los hipofosfitos.

Dr. José Homs y Mogas, Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona.

Cepa Gaborino Condomina.—Vino tinto puro de mesa á 1 peseta botella de un litro y devolviendo el casco 0'75.

Almacen de ventas.—San Fernando 34.

CERVEZA ALEMANA MARCA IMPERIAL «GERMAN» Doce botellas grandes, 13 pesetas. Una ídem ídem, 1'10 ídem. Doce ídem pequeñas, 7 ídem. Una ídem ídem, 0'60 ídem.

Establecimiento de muebles y camas para alquilar, de Manuel Fuentes. Méndez-Núñez 33.

GRAGEAS SAEZ recomendadas por los especialistas, curan radicalmente las irritaciones purgaciones, gota militar, estrecheces, de la uretra, derrames seminales, incontinencia de orina, y toda clase de flujos de las vías urinarias.

SECCION DE ESPECTACULOS TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para esta noche: Marina. A las ocho y media. Entrada general 75 céntimos.

ULTIMA HORA Telégramas de «La Tarde». Madrid 24 (2 t.)

Gladstone enfermo. Hoy Consejo. Definitivamente el 1.º de Diciembre se verificará la apertura de Cortes. Ha salido para Cádiz, desde cuyo punto se embarcará para la Habana. el general Sanchez Mira.

Los ministeriales niegan todos los rumores de crisis. Háblase de Cassola para el mando de Filipinas, y de Martos para la embajada de París. Vega Armijo le sustituirá en la presidencia del Congreso. Combinación de gobernadores.

SERVICIO PARTICULAR De EL CONSTITUCIONAL DINASTICO. Madrid 24 (9'15 a.) Sigue reunido consejo ocupándose apertura cortes. Cumplirse lo anunciado. Ninguna resolución alcohol.

ALICANTE Imprenta de Antonio Reas. Calle Jorge Juan, 41 y 43.

SECCION DE ANUNCIOS

A. GUILLEN LOPEZ, (No confundirse) Mayor, 18, 15 y 17.

A los carpinteros, herreros y demás oficios. Anzuelos. Bichas. Garlopas. Cepillos. Lanteros. Guillames. Yanasas. Alicante. Cortafios. Visagras. Limas. Escobas. Sierras. Berraches.

Gran surtido de ferreteria Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 4 pulgada hasta 60.

Quincalla. Corta plumas. Lancetas. Pelnos. Batidores. Gataperchas. Petacas. Porta-monedas. Cepillos. Sombrillas. Bastones. Bajías. Hules. Plumeros. Antojos. Grifos metal.

JUAN FERNANDEZ FRUTOS COLONIALES Y DEL PAÍS AL POR MAYOR Y MENOR.

Quercos; Salchichon; Chorizos; Arroz; Garbanzos; Habichuelas; Fideos; Macarrones; Tallines; Sémolas; Tapioca; Reválta; Conservas de langosta; Id. de salmón; Id. de Moradella; Id. de jamón; Sardinias de Nantes; Id. del país; Aceitunas sevillanas; Pepinillos; Variantes; Mostaza; Gallotas Vinas; Manteca; Riquisimos chocolates fabricados á brazo. Los hay tambien á máquina de las más acreditadas fábricas.

Perfumeria y Drogas. Jabones; Cosméticos; Esencias; Extractos Polvos arroz; Agua Florida; ídem Colonia; ídem Azahar; Id. Cananga; Id. Barcelona Borias; Polveras; Zarparrilla; Aceite Baccalao; Sodas refrescantes; Pastillas goma; Incienso; Aceite linaza; Bicarbonato sosa; Cloruros; Magnesia calcinada; ídem efervescente; Tónico oriental; Sulfatos.—En café, y tes los hay de todas clases y precios, en elegantes botes, á paquetes y á granel.

VINOS DE QUINA. SIMPLE Y FERRUGINOSO Preparados por R. Hernandez.—Calle Mayor, núm. 27 y 29. Madrid. Estos Vinos, de un gusto agradable, se usan como tónicos reconstituyentes; estomacal y febrífagos, y dan excelentes resultados en la inapetencia, anemia cloro anemia, raquitismo y prostracion de fuerzas. Precios 14 y 18 reales. Unico depósito en Alicante, Farmacia de la señora Vinda de Rodriguez Henandez, Mayor 33. Rio de Cultura

NO MAS CALENTURAS Las píldoras de Biara de Perez Negro, es el remedio mas seguro conocido hasta nas ó, para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas, miasmáticas. El éxito extraordinario que ha alcanzado en toda España es la gracia a más seguridad su eficacia. Se encuentran de venta en todas las mejores farmacia al gal precio de 20 reales la caja con 80 píldoras y 12 reales la media con 40

